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«Pourquoi j'ai choisi le metier
d'instructeur»
Adi Sof Andre Luisier, Instr Art

Adj Uof Andre Luisier war eidgenössisch
diplomierter Buchhalter, als er 1939 als Artillerie-
Korporal der Instruktion beitrat. Zurzeit ist
er als Schiessinstruktor und Administrator auf
dem Waffenplatz Sitten tätig.

Afin de repondre de fapon objective au probleme pose, apres
31 ans passes dans l'exercice de cette profession, un lointain
retour en arriere s'impose pour etre place exactement dans le

contexte du moment,
Ne le 18 mai 1917 ä St-Maurice (Valais), je suivis les classes
primaires de St-Maurice puis de Sion, avant d'entrer au College
classique franpais de Thoissey (Departement de l'Ain, France) oü

mes parents m'avaient place. Je rejoignis le College de Sion en
1932, et j'y suivis un an les cours de rhetorique et un an les
sciences commerciales, avant de faire mon apprentissage d'em-
ploye de commerce ä Zofingue (Argovie). J'obtins mon diplöme
federal d'employe de commerce apres les examens traditionnels
passes avec succes en 1937 ä Aarau.
C'est muni de bonnes connaissances des langues franpaise et
allemande que je fis mon ecole de recrues en 1937, ä Sion, dans
l'artillerie de montagne, oü je decouvris une certaine carence
parmi les cadres militaires. Je fus notamment choque d'avoir un
chef de section et un chef de groupe de langue allemande,
n'ayant que des notions tres rudimentaires du franpais. Je fus
contraint de tout traduire mot ä mot pour la section et pour le

groupe, et il me semblait que toute methode d'instruction faisait
defaut. Je me disais que l'on pouvait certainement faire mieux,
sans penser pour autant un seul instant ä une carriere miiitaire.
Detestant le desordre, j'avais une certaine attirance pour la

discipline et I'organisation bien pensee. D'autre part, j'etais tier
d'etre equipb du mousqueton flambant neuf que seuls les tele-
phonistes de l'artillerie de montagne possedaient pour la premiere
fois. J'ai trouve dans l'exercice du tir ä 300 m — oü instruction
me paraissait aussi tres deficiente ä plusieurs egards — une
possibility de prouver mon adresse et une occasion unique de
me concentrer sur quelque chose de precis et d'irrefutable sur le

plan des rösultats.
II faut dire aussi que j'avais un frere, de neuf ans mon aine,
ingenieur electricien diplöme de l'EPF de Zurich, qui etait officier
de transmission dans l'artillerie de montagne. Mais toutes ces
circonstances n'ont pas encore fait le poids pour m'aider ä forcer
la decision. Bien au contraire, je me suis defendu de toutes mes
forces et n'ai pas accepte la proposition ferme de mes chefs
pour etre appelö ä suivre une ecole de sous-officier. Ma place
de treizieme enfant d'une grande famille, dont le pere etait mort
en 1922, reussit ä convaincre mes superieurs et je ne fus pas
appele.
Incorpore comme telöphoniste ä I'EM grartmontl commande par
le Colonel Maurice de Courten, je fis mon premier CR dans les
Dranses en 1938. Je me preparais ä rentrer au 2e CR en sep-
tembre 1939 lorsque eclata la guerre. Mobilise dans la region
d'Ardon, j'accomplissais mon devoir comme tout un chacun. Nous
ecoutions chaque jour les dernieres nouvelles, nous vivions sous
une sorte de tension psychique; je crois que les gens d'aujour-
d'hui, pour la plupart, n'ont plus conscience de ce qu'ont ete
cette pression et cet etat d'äme que nous ressentions. Comme
toujours ä ces moments-lä, les «canulars» se succedaient les uns
aux autres et ne manquaient pas d'augmenter le degre d'anxiete
dans lequel nous nous debattions. Je pense que cette situation,
qui nous a menes au bord du peril, a ete vraisemblablement un
des elements qui ont fait que je me suis dirige

vers la carriere des armes.

Les souvenirs d'une instruction deficiente repue deux ans plus
tot lors de l'accomplissement de mon ecole de recrues, I'incer-
titude dans laquelle nous vivions face ä un avenir imprevisible, la
reminiscence de la proposition dont j'avais ete I'objet pour suivre
une ecole de sous-officier, tout cela me parcourait I'esprit. C'est
done cet amalgame de conditions rassemblees qui me poussa
vers la carriere miiitaire. Les belles paroles patriotiques enten-
dues, ainsi que l'exemple de mon frere aine tres consciencieux
dans l'accomplissement de sa täche, n'ont pas ete non plus des
elements negligeables dans ma determination. Et c'est avec
I'intention ferme de devenir un sous-officier de carriere dans
l'artillerie que je provoquais mon appel dans une ecole de sof.
Je I'accomplis en decembre 1939 et ecrivis mon intention seance
tenante au Service de l'artillerie.
Je me dois ä la verite de dire que je n'etais conscient que de
deux choses: je savais que je voulais rendre un service ä la
Patrie et je me trouvais devant une veritable inconnue pour la
suite de la carriere. Tout d'abord persuade que j'ailais etre appele
ä suivre des «cours pour instrueteurs» oü des gens de long
metier devaient nous ineulquer le nötre, je dus bien vite dechan-
ter. Tout ce que j'ailais devoir faire n'etait pour moi que du neuf
et de l'inedit. Personne ne m'en avait donne les bases ele-
mentaires. La reponse classique des superieurs — et veridique
helas —• fut: «Apprenez le reglement jusqu'ä demain matin.»
Alors que je n'avais jamais vu un cheval de pres, je dus me
mettre en seile au milieu d'une ecole de recrues d'artillerie de
campagne, sans aucune heure d'equitation, et conduire — en
tant que sergent-major monte — les avant-trains d'un groupe
d'artillerie hippomobile avec tout ce que cela comporte! D'un
jour ä Lautre, je dus apprendre le harnachement et toutes ses
pieces ä des conducteurs de chevaux, paysans de profession, ä

qui il ne fallait pas raconter des histoires!
Avec le grade de caporai, je dus fonctionner comme sergent-
major pendant quatre ecoles de recrues, et dans des branches
de l'artillerie bien differentes: artillerie de montagne, de
campagne, motorisee et dans ie train. Inutile de dire que les unites
auxquelles j'etais affecte etaient toujours bilingues, qu'elles
comptaient, dans l'artillerie de montagne par exempie, plus de
250 recrues et 100 mulets et chevaux, dont l'ordre et I'entretien
des ecuries etaient aussi places sous la juridiction du sergent-
major. Et les ecoles de sergents-majors actuelles n'existaient
pas!
N'ayant pas eu de craintes ä proprement parier, avant le choix
de ma profession, je ne puis pas dire qu'elies se soient justifiees
par la suite. Mais une chose est certaine: les 4 premieres annees
furent

un apprentissage tres dur,

non seulement par le manque de sommeil du ä la preparation
individuelle des lepons du lendemain, mais aussi et surtout par
la diversity des methodes d'instruction propagees par nos diffe-
rents chefs, lis changeaient tres souvent et, loin de nous instruire
dans les details sur ce qu'il fallait faire, ils semblaient plutöt se
complaire ä critiquer ce qui etait fait. Cela a bien change de nos
jours. Non seulement nous ne pouvions compter sur leur appui,
mais nous etions certains d'essuyer plus ou moins vertement leurs
critiques, dont I'objectivite etait rare. II fallait avoir un moral «ä
tout casser», car ce n'etait pas non plus le salaire, et encore
moins les prestations sociales qui pouvaient nous consoler. Je
dois dire que les instrueteurs de mon äge — et les plus äges
egalement — sont de veritables «self-made-men» ou des auto-
didactes, au vrai sens du terme. Nous avons dü nous retourner
sur nous-memes et faire front ä de veritables epreuves de force
pour perseverer. II est quasi impossible d'etablir un tableau
comparatif avec la situation actuelle des instrueteurs. Autant
devions-nous etre polyvalents (pour ma part, j'ai instruit succes-
sivement ou simultanement, en partie cadres et recrues, aux
services tf, radio, topo, rens, meteo, auto, tir ä la mitr, au mq,
au F ass, au pistolet et revolver, travaux de chancellerie, traduc-
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tions et service interieur, que ce soit dans le train, I'artillerie de
montagne, de campagne, de forteresse, motorisee) que les jeunes
d'aujourd'hui, eux, sont achemines sur un aiguiliage unique d'oü
I'on ne saurait les devier, en raison de la specialisation ä

outrance II ne m'appartient pas de juger si cette derniere formule
est la bonne ou la vraie.
En guise de conclusion, je voudrais souligner que le choix de

cette profession apporte des joies

qui releguent au second plan les inconvenients inherents au
rythme et aux conditions de travail. Parmi ces joies, celle res-
sentie ä constater que le degre d'attention soutenue des recrues
n'a d'ägal que la qualite des resultats obtenus doit certainement
etre mise en haut de l'echelle. La duree du travail journalier
de 20 heures est maintenant revolue. Un vent different claque
aujourd'hui dans les voiles de ce beau bateau que nous ne
cesserons d'aimer et que la jeunesse actuelle est chargee de
diriger ä bon port.

Warum ich Instruktor wurde
(Zusammenfassung des Beitrages von Adj Uof Andrö Luisier)

In seinem Artikel erläutert Adj Uof Luisier auf ganz persönliche
Art, wie er den Weg zur Instruktion gefunden hat. Geboren 1917
in St-Maurice, absolvierte er nach bestandener Eidgenössischer
Buchhalterprüfung die Rekrutenschule in Sion. Als Gebirgsartille-
rist stellte er — bereits 1937 — mit Bedauern fest, dass ein

sprachunkundiges deutschschweizerisches Kader seine welschen
Landsleute führte. Aber dennoch' Instruktor werden konnte und
wollte er noch nicht. Als 13. Kind einer Familie, die ihren Vater
bereits 1922 verloren hatte, musste er ans Geldverdienen denken.
Dann kam der Krieg und damit die Frage: Können wir bestehen?
Der — damals noch — Telefonist Luisier erinnerte sich an seine
Rekrutenschule und an die dort gesehenen Mängel. Sein Ent-
schluss war gefasst, er wollte instruktor werden. Immerhin hatte
er sich den Start etwas anders vorgestellt. Es gab da keinen Kurs
für Instruktoren und keine grosse Hilfe durch erfahrene Kameraden.

Man wurde «ins Wasser geworfen» und hatte selber zu
sehen, wie man sich rettet. Im Grad eines Korporals absolvierte
er vier Schulen als Feldweibel. Er lernte die Gebirgs-, die Feld-
und die motorisierte Artillerie kennen. Und auch beim Train
machte er Station. Die vier ersten Jahre in der Instruktion waren
harte Jahre. Die Chefs wechselten laufend, sie kritisierten mehr
als dass sie halfen Es gab ständig neue Aufgaben, und am Lohn
konnte man sich auch nicht freuen. Adj Luisier hat recht, wenn
er schreibt, dass sich der heutige Status des Instruktionsunteroffiziers

mit dem aus den Kriegsjahren in nichts mehr vergleichen
lässt. Die Wahl des Berufes hat erst in der Zeit nach dem Krieg
ihre Berechtigung erfahren. Neue Aufgaben und steigende
Anerkennung von seiten der Vorgesetzten und der Auszubildenden
begleiteten den jungen Instruktor. Die Zeiten des 20-Stunden-
Tages sind heute vorbei. Es weht in vielerlei Hinsicht ein anderer
Wind. Und dennoch müssen die Aufgaben dem Staat und der
Gesellschaft gegenüber gelöst werden, und zwar von den Jungen,
die nachkommen.

Im Blick zurück:

Ich wählte den Beruf
eines Instruktors unserer Armee
Von Adj Uof Max Bock, Instr der L + Mech Trp

Adj Uof Max Bock trat am 1 November 1930 in
den Instruktionsdienst ein und tat zuerst bei
der Infanterie Dienst Er wechselte bei deren
Ausgliederung im Jahre 1937 zu den Leichten
Truppen über Wahrend seiner ganzen Tätigkeit

war er dem Waffenplatz Winterthur zugeteilt,

erst als Instruktor fur Waffenausbildung,
heute als Mitarbeiter im Kdo Mech Div 11 Er
ist hauptsächlich fur Fragen der Ausbildung
zuständig

Die Motivation zur Ergreifung des Instruktorenberufes und damit
zwangsläufig verbunden die Motivation zur Armee kommt im

wesentlichen nicht von den Personen, sondern von der Sache
her, von der Überzeugung, eine gute Sache zu vertreten.
Mein Leitbild war und ist heute noch General Wille. Aus den
Werken Edgar Schumachers: «General Wille, Gesammelte Schriften»

und «Der Weg zur kriegsgenügenden Miliz» habe ich immer
wieder die Kraft, die grundlegende Einstellung und das Wissen
geholt, um meine Tätigkeit im Dienste der Armee erfüllen zu
können.

Wille war seiner Zeit weit voraus. Viele seiner Grundsätze für die
Ausbildung wirken heute noch modern, und seine Auffassung vom
Berufe eines Instruktors hat ihre Gültigkeit bewahrt.
Ich zitiere zum Beispiel aus «Gesammelte Schriften», S. 210/213:

— Wer seine Truppe erziehen will, muss sie lieben und ehren.
— Der Vorgesetzte soll wahres Wohlwollen für seine Untergebe¬

nen empfinden und, bei aller Strenge und Unerbittlichkeit, sich
nicht scheuen, es zu zeigen.

— Sorgfältig ist alles zu vermeiden, was dem Wehrmann als reine
Schikane erscheinen muss

— Ein Vorgesetzter, der es versteht, sich zu seinen Untergebenen
in ein richtiges Verhältnis zu setzen, wird auch keinen Anstand
nehmen, mit ihnen in der freien Zeit und ausser Dienst
kameradschaftlich zu verkehren und Freude und Leid mit ihnen zu
teilen.

Obige Zitate wurden dem mit 27. Februar 1908 datierten
Schreiben «An die Kommandanten der Heereseinheiten und die
Abteilungschefs des Militardepartements» entnommen.
Im Zusammenhang mit Instruktorenfragen verweise ich, stellvertretend

fur ahnliche Ausführungen, auf- «Der Weg zur
kriegsgenügenden Miliz», S. 43/44'
1879: Major Wille legt in einem Schreiben an seinen Waffenchef
dar, wie er über Stellung und Pflicht des schweizerischen
Berufsoffiziers denkt. Ähnliches wie im besagten Brief erwähnt habe
auch ich erlebt. Ich habe auch ähnlich reagiert.
1930, nach dem Abverdienen meines Korporalsgrades, trat ich
meinen ersten Probedienst als Instr Asp an Nach der Anmeldung
eröffnete mir der Schulkdt, dass ich in der UOS und anschliessenden

RS Feldweibeldienst zu leisten habe. Völlig unvorbereitet
und ohne Schwimmgurt wurde ich ins Wasser geworfen. Vogel
friss oder stirb!
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